

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO II

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Núm. 74

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Un trimestre una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
ULTRAMAR: Id. 3 pesetas.
EXTRANJERO: Id. 4 pesetas.

Jaca 9 de Octubre de 1897.

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28.

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos y gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana, á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

AVISO

Con objeto de no entorpecer la marcha de la Administracion de este periódico, rogamos á nuestros suscriptores de fuera de Jaca que tengan descubiertos con el mismo, se sirvan poner al corriente de sus pagos, en el término más breve.

EL EXCMO. SR. CONDE DE XIQUENA

La noticia de que nuestro celosísimo diputado á Cortes y querido amigo el Sr. Conde de Xiquena, había sido encargado de la cartera de Fomento en el gabinete liberal, fué muy pronto conocida por sus electores, en virtud del suplemento que LA MONTAÑA repartió al constituirse el ministerio.

En todos los pueblos de este distrito, ha sido muy celebrada la justa y merecida consideración que nuestro diputado ha recibido nuevamente, y que si en él, dado su carácter y temperamento no es materia de júbilo lo es y grandemente para el partido de Jaca, que por vez primera vé en los Consejos de la Corona á un ilustre y muy querido representante.

Dados los grandes prestigios personales y políticos que el Sr. Conde posee, no cabe la menor duda que ahora, como antes, su paso por el Ministerio de Fomento resultará altamente beneficioso para España, necesitada en estos momentos de hombres enteros, caballerosos y patriotas cual es nuestro diputado, que, sin más interés que la prosperidad pública y otra norma que el progreso general, procuren encauzar la administración en todos sus órdenes, base fundamental de la regeneración que la patria demanda.

Con hombres como el Sr. Xiquena, se puede asegurar que la nación, lejos de estar expuesta á eventualidades del momento, ha de encontrar siempre en las esferas del gobierno un solícito y cuidadoso guardador de su histórica raza, tutela que, hermanada con la que sus compañeros de gabinete ejercerán encauzará la política española por el camino de la aspiración nacional, que genuinamente liberal, ha depositado toda su confianza en el actual gobierno, en la esperanza de que pronto, con sus actos y política, pondrá coto y remedio á los gravísimos males que aquejan á la patria, haciendo que luzca el sol de la paz y justicia, tiempo ha oscurecido por desgracia.

El distrito de Jaca está pues ahora de enhorabuena doble. Lo estaba ya de antemano por haber nombrado su representante al excelentísimo Sr. Conde de Xiquena, y hoy lo está por la confianza que, tanto S. M. como el partido liberal han depositado en el mismo al conferirle la cartera de Fomento, cargo que ha aceptado porque no es incompatible con el de diputado por este distrito, y que

nos consta no hubiera admitido, si hubiérase visto precisado á abandonar nuestra representación.

Tan luego como en Jaca se supo la noticia de que el Sr. Conde formaba parte del gabinete, el Ayuntamiento, Casinos, exdiputados y diputados liberales residentes, y gran número de buenos amigos, le telegrafiaron dándole la enhorabuena, y lo mismo han hecho varios Ayuntamientos del partido, todos los que han merecido contestación del Ministro de Fomento, en sentido por cierto muy halagüeno para este país.

Por nuestra parte, en los primeros momentos de saberse la noticia, telegrafiamos á nuestro diputado lo siguiente:

—La Redacción de LA MONTAÑA felicita y saluda á V. E., confiada en que, su paso por el Ministerio ha de resultar altamente beneficioso á los intereses de este país, que se muestra orgulloso de contar con su representación.—*Ripa.*—

Este telegrama fué contestado con el siguiente, que con seguridad aplaudirán nuestros leales amigos:

Madrid 6, 5'10 tarde.

—Redacción de LA MONTAÑA.—Ministro Fomento.—Agradezco cariñoso saludo, recordando orgulloso mi elección por Jaca, y esperando corresponder legítimos anhelos de ese país.

EL PARTIDO LIBERAL Y EL NUEVO GOBIERNO

Apenas ha tomado posesión el nuevo Gobierno, y ya de la oposición *conservadora* (?) surgen profetas fatídicos que, mostrándose poseídos de un pesimismo que no sienten, auguran mal de él, y señalan al país, hoy justamente regocijado, divisiones profundas, discordias bizantinas existentes, según ellos, en el seno del gran partido liberal que habrán de manifestarse en plazo no lejano dentro del mismo Gabinete. ¡Menguados! Miden al partido gobernante con el rasero de sus propios defectos, y quieren presentarle á los ojos del país salpicado de su propia asquerosa inmundicia, enfermo del mismo cáncer de indisciplina que los consume, y que desde la muerte de Cánovas ha entrado en su periodo postrero y más agudo.

Poco conocen esos despechados profetas al partido liberal. Columna la más firme de la Monarquía y encarnación á la vez de la más simpática y fecunda de las democracias, de la democracia gubernamental, de la democracia del orden, el partido liberal es hoy más compacto y más grande que nunca. Hay, si, en su seno, muchos talentos clarísimos, muchos hombres ilustres, cada uno de los cuales tiene criterio propio y particular respecto de los asuntos políticos y administrativos. Más en esa misma variedad de criterios, en esa heteronimia de sus hombres hay un punto de enlace y de homogeneidad, hay un

superior criterio de unidad que hace á las ideas y á los hombres perfectamente compatibles y capaces de coexistencia. Y si existe esa variedad de criterios, y si caben bajo los pliegues de una misma gloriosa bandera esos hombres que representan tendencias varias (y tómate esta palabra en su verdadera acepción), es precisamente porque el partido liberal es, como hemos dicho antes, *democrático* al par que *dinástico*, y está por ende democráticamente organizado, distinguiéndose en esto muy singularmente del conservador.

En el partido conservador, Cánovas era algo así como un autócrata. Jefe, corifeo y masa productora de opinión, todo á la vez; allí no había más criterio que el suyo, impuesto siempre con fuerza de ley, sin que uno solo de sus amigos osara discutirlo. En el Gobierno conservador los Ministros eran humildes comparsas que carecían de libertad hasta para dimitir y marcharse á casa. Así se explica, que en el largo periodo de su dominación no haya habido más que una modificación ministerial, y así se explica también que á la muerte de aquél grande hombre haya desaparecido el partido conservador, no quedando de él sino restos informes y en completa descomposición.

En el partido y en el Gobierno liberales, Sagasta no es, ni mucho menos, un tirano que impone su voluntad y su criterio. Es, si, el jefe supremo, la primera figura y la primera cabeza del partido, y sus opiniones pesan mucho, más no por ser el jefe, si que por sus propios prestigios.

Tiene á su lado personalidades ilustres con criterio é iniciativa propios, que con sus talentos dirigen la opinión del partido á la vez que se inspiran en ella atemperándose á sus exigencias, que enderezan al bien para hacerlas viables. Sagasta como jefe no es despota, es el *poder morador*, el *criterio superior* que armoniza las varias tendencias que en el partido se manifiestan. He aquí como se dan la unidad y la variedad en el seno del partido liberal. Y si no tuviera esa especial y admirable organización que hemos explicado, el partido liberal no sería democrático, no merecería siquiera el nombre de partido. Las mismas unidad y variedad se dan en el seno de los Gabinetes liberales. ¿Es esto división? ¿es esto indisciplina y falta de cohesión? Responder afirmativamente tanto valdría como negar la ley de unidad en la variedad, que es ley universal de la humanidad.

Sigan los profetas conservadores llenando los aires de sus lúgubres y estentóreas voces, sigan haciendo tristes profecías que el país ya sabe á qué atenerse y las desoír como merecen. La bolsa y la prensa extranjera han dado el más solemne mentis á esas funestas predicciones. Y el Gobierno aunque heredero de una obra de desenfrenos y concupiscencias, lo dará más solemne aún convirtiendo en hermosas realidades las grandes esperanzas

que en él ha cifrado la Patria, á la que dará días de gloria alumbrados por el sol esplendoroso de la paz y de la justicia.

GERMÁN JIMÉNEZ BASELGA.

REVISTA POLÍTICA

Madrid 7 de Octubre de 1897.

En mi anterior revista, ya decía que el eje para la solución de la crisis, hallábase única y exclusivamente en el Sr Sagasta. Después de la conferencia que el ilustre jefe del partido liberal celebró con S. M., el problema político apareció solucionado en la forma realizada, y previas las formalidades de rúbrica, el Sr. Sagasta presentó á la Reina la lista de los ministros, que en su día telegrafié, los que se posesionaron de sus cargos con toda premura.

Fuera de la natural inclinación que los elementos conservadores muestran siempre, cuando de su postergación se trata, es lo cierto que el nuevo gabinete liberal, ha merecido el aplauso de España, por ver en los ilustres políticos que forman el ministerio, hombres que, sin egoísmo propio, han de dirigir aunados sus esfuerzos á levantar la patria, hoy sepultada en el abismo de la ineptitud y concupiscencia conservadora, relajada por el compadrazgo, esterilizada por las guerras coloniales y casi aniquilada por la ruinosa Hacienda del gobierno anterior.

El partido liberal, viene á desarrollar una política expansiva en todas las manifestaciones de la vida, que indudablemente ha de pugnar abiertamente con la nefasta seguida por los conservadores. Bien definido su programa, sin otros deseos que aplicarle pronto á las necesidades del país, el partido liberal, hoy los ministros de la Corona, miran con urgente atención ese caos en el que se agita y desenvuelve el problema antillano, esa ruina inminente de la hacienda española, ese temple de vergonzosa indecisión en que han vivido los conservadores en sus relaciones con los Estados Unidos, ese laberinto en fin observado en todas las manifestaciones políticas de un pueblo vigoroso y fuerte, que las manos ineptas de negociadores ha trocado en indeciso, pagano y casi indiferente ante el peso que la abrumadora desventura ha lanzado sobre sus nobles sentimientos.

Hora era ya que España despertara de su letargo. Arrastrando una vida engañosa, necesaria para el mantenimiento de sus gobernantes; privada, casi oficialmente, de saber la verdad en lo que más le interesaba; empobrecida en sus hijos y dinero, cuando no faltó quien con ellos comerciaba y se enriquecía; extenuada, sin alientos de vida positiva y real, á la que tenía perfecto derecho; juguete con bastante frecuencia, de exigencias y humillaciones, ¿no es natural que hoy despierte de su letargo y al mismo tiempo que lanza palabras de desprecio á quienes á tal envilecimiento le condujeron, entone frases de esperanza y se sienta rejuvenecer al verse guiada por el camino de su prosperidad, y alejada de ese otro que cierta y derechamente le conducía, en plazo corto, á su total ruina y aniquilamiento?

Algo, y tal vez curioso, pudiera decir con relación á la sorpresa que entre los conservadores produjo la crisis: en el pensamiento y planes de ellos, no estaba tan inmediata como ha resultado; creían con la mayor firmeza que seguirían por lo menos hasta Marzo, y de ahí la sorpresa y la contrariedad que les produjo la noticia de la dimisión del gobierno, contrariedad que subió de punto al cerciorarse de que S. M. había encargado al Sr. Sagasta la formación de nuevo ministerio. Hallábase esperanzados con supuestas ilusiones que risueñamente traía de San Sebastián el duque de Tetuán. Este, decían, había permanecido durante tres meses consecutivos al lado de Su Majestad, sin que en todo ese tiempo, ni por circunstancia alguna, pudiera sospechar que disminuyera en el ánimo de la Reina la confianza depositada en sus consejeros; imaginaba, en fin, que la Reina, cuando el gobierno considerase preciso plantear la cuestión de confianza, se inclinaria á ratificar los poderes á los conservadores. Tan segura consideraban la situación, que á pesar de algunas observaciones del general Azcárraga sobre la conveniencia de una modificación en el gobierno, al fin se convino que siguiera éste tal como se hallaba constituido, pudiéndose reunir las Cortes á fines de Noviembre.

Se ve bien claramente la sorpresa grande que entre los conservadores produjo la decisión de S. M., y los esfuerzos titánicos que hacían por mantenerse asidos al poder, que bajo ningún concepto querían abandonar, dado el alimento espiritual que de él han recibido en estos últimos tiempos.

Acaudillados y protegidos por el Sr. Cánovas, venían ejerciendo una caprichosa dictadura en todos los ramos, y les es muy doloroso que sus deseos dejen de ser ley en las Cortes, en los tribunales, en los ayuntamientos, en la Hacienda, en la Administración, en todas las esferas de la vida nacional.

Tan dulce y tan fácil les ha parecido el poder en estas condiciones, que se sentían con bríos para continuar ejerciéndolo, aun después de la muerte de su caudillo.

Que continuaran derrochándose vidas y dinero, sin esperanza verosímil de remedio; que se debieran siete pagas á los soldados, mientras de los fondos votados para la guerra se sacaban recursos para pagar el cupón y para que no se inquietaran los tenedores de papel, que aumentara sin tasa, la circulación de billetes y bajarán las pesetas, con relación á los francos y á las libras esterlinas, á un nivel depreciativo; que siguiera sangrándose al país con las redenciones militares; que la justicia caminara por los suelos, como se ha demostrado en el proceso de los concejales de Madrid, y en los más ruinosos de Anguillo y de Sempau; que Navarro Reverter hiciera pliegos como el de los explosivos y cosas como las que dan alimento á tantas censuras; que no hubiera en suma, otra ley que el capricho y la concupiscencia, ¿qué importa? frente al convencionalismo propio y á la dulce vida del presupuesto, no tenían los conservadores idea alguna, y de aquí el que la patria pagana, haya sufrido los efectos de su desgraciado mando.

Lo enmarañado que dejan los conservadores todos los problemas al caer del poder—porque todo el mundo acepta esta hipótesis—constituyen un legado aflictivo para sus sucesores, porque se necesitará un período de reconstrucción en que será preciso vencer muchas dificultades.

El país había perdido ya la esperanza de llegar á puerto seguro siguiendo por los derroteros por que se marchaba: pero hoy, viendo los nuevos horizontes que se abren á la política española, permiten abrigar la esperanza de que tendrán mayor eficacia, que los empleados hasta ahora, los nuevos temperamentos que se empleen.

Ya he dicho antes, que el cambio político operado en la gobernación de España, ha producido excelente efecto en la nación, é igual sucede en el extranjero, en donde se considera al Sr. Sagasta robustecido de más que sobrados prestigios, para encauzar la política en el sentido de una expansiva libertad que, aplicada á nuestras relaciones exteriores, ha de producir saludables y prósperos efectos para la patria.

La simple noticia de que el ilustre jefe del partido liberal había sido llamado á los Consejos de la Corona, ha bastado para que el órgano del presidente de los EE. UU., diga autorizada mente que, si el Sr. Sagasta implanta las leyes tantas veces prometidas á Cuba y nunca otorgadas, mitiga algún tanto los procedimientos severísimos seguidos por el partido conservador en la guerra, y releva al general Weyler, puede contar con el aplauso y el apoyo de los Estados Unidos para vencer la insurrección y conquistar largo período de paz.

La solución dada á la crisis, ha dado motivo así mismo á un sensacional artículo publicado en el *Nueva Urenia* de San Petersburgo, periódico el más afecto á la corte, en el que se dice que las potencias europeas de común acuerdo, se verán en la necesidad de hacer entender á los EE. UU. que no tienen derecho alguno á irmiscuirse en asuntos de la competencia exclusiva de España, y que en el caso de hacerlo, cometerían un acto de fuerza, fuera en absoluto de lo que las leyes internacionales obligan. Si el ministerio otorga á Cuba las reformas prometidas, es muy posible que se llegue á un concierto europeo que, seguramente, no estará al lado de los yankees ni permanecerá inactivo. Las simpatías por el contrario, serán para España y en favor de España se ejercitara la acción común de los estados, si llegara á surgir un conflicto entre yankees y españoles.

Tiene este artículo una importancia grande porque los periódicos rusos y sobre todo los de San Petersburgo, reflejan siempre en las cuestiones internacionales, la opinión del Czar y de su gobierno.

En igual sentido se expresan los periódicos franceses, ingleses, italianos, alemanes, etc., así es que puede afirmarse, que el actual gobierno no ya solo ha sido bien recibido por Europa, sino que puede ver en las naciones, aquella consideración, aquel respeto, aquel interés que los conservadores hicieron alejar en perjuicio de nuestra desgraciada patria. Cambio grande han sufrido nuestros prestigios en el exterior, cuando en vez de aquellas frases y hechos tan mortificantes que escuchábamos con

paciencia de los yankees en época muy cercana, les vemos hoy, apenas constituido el gabinete liberal, sustituidas por templadas predisposiciones que no repele el derecho internacional! ¿Quién ha operado tan pronto el cambio? El programa político y la entereza, virilidad y patriotismo que en todo tiempo y ocasión ha caracterizado al gran partido liberal.

El primer Consejo de Ministros celebrado ayer, tuvo gran importancia y vino a demostrar que el gobierno se halla dispuesto á realizar su plan con la mayor urgencia posible. Ante el estado actual de España, una de sus mayores necesidades es la conclusión de las guerras coloniales, y tal fué el tema que se examinó en la primera reunión de los nuevos consejeros.

Después de estudiar el estado de la guerra en Cuba y Filipinas, analizaron los ministros la forma de llegar pronto á la tan deseada paz, reconociéndose que ha llegado el momento de cumplir las promesas que el partido liberal hizo al país, implantando en Cuba el régimen autónomo.

Pero como la implantación de la autonomía modifica esencialmente la índole de las relaciones entre la colonia y la Metrópoli, convinieron en la necesidad de establecer un régimen económico que con el autónómico, fortifique los lazos de unión entre una y otra, siendo garantía de las libertades cubanas y de los derechos de nuestra soberanía en aquel territorio ultramarino.

El ejército ha hecho en Cuba cuanto le era posible. Ha vencido á los rebeldes en victoriosas jornadas y ha conquistado laurel y gloria con sus hechos históricos, no siendo culpa suya el que la insurrección siga en pie, pues le ha sobrado valor y pericia para luchar contra el enemigo: contra los insurrectos; pero es imposible que pueda vencer, no ya nuestro ejército, sino todos los ejércitos reunidos, la fiebre traidora que mata y la topografía del terreno, que favorece para una guerra fácil al mambís por su movilidad é imposible á los ejércitos regulares.

Se impone por lo tanto la paz. ¿Cómo? Pues no es posible por la guerra, se consigue con la política, sin que por eso se abandone, ni mucho menos, la isla de Cuba, en manos de los rebeldes.

Para llegar á la paz, considera insuficiente el Gobierno las reformas decretadas por el gabinete conservador el día 4 de Febrero último. Es necesaria la autonomía y el gobierno ha acordado implantar el nuevo régimen en Cuba por medio de decretos, dando después cuenta á los Cortes de sus actos.

Ha encargado al Sr. Moiet que estudie las soluciones y medios que considere oportunos para llevar á la práctica esa reforma radical, y para presentarlos al estudio y aprobación de los ministros en el próximo consejo.

Como no tan solo preocupan al gobierno las cuestiones ultramarinas, sino muy principalmente la grave situación porque el país atraviesa, ha acordado estudiar un programa completo, para encauzar la Hacienda, fomentar la riqueza pública y llevar á todas las manifestaciones de la vida gubernativa la más rígida moralidad.

Los acuerdos tomados en este consejo, han producido excelente impresión, pues se ve que el partido liberal cumple como siempre, con todo lo que ofrece al país, y merced á ello puedo decir, que hemos comenzado á recorrer el camino que nos conduce á una pronta y honrosa pacificación en Cuba, así como el de la regeneración de la Hacienda española, hoy desquiciada por los repetidos desaciertos de los conservadores.—X.

CARTA DE ANSÓ

7 Octubre 1897.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Mi distinguido y querido amigo: Sin incidente alguno notable transcurrieron los días de la fiesta, de esta villa, sin que de ella quede apenas el nombre, ya que ni muestras de público regocijo la señalaron este año. Suprimida la bebida ó caridad que, según tradición, se daba todos los años á los vecinos y forasteros en la plaza, interin se verificaba la novillada y no habiéndose celebrado ésta, quedó dicha fiesta reducida á las funciones religiosas, celebradas suntuosamente por el celoso cura de esta parroquia, y á las acostumbradas rondallas de jóvenes.

Hace unos días recibimos la visita del Juzgado de instrucción de este partido, corriendo entonces como verosímil la noticia de que su venida estaba relacionada con la necesidad de exhumar cierto cadáver encontrado y bajado del puerto "Artores",

víctima, según se dijo, de una mano asesina. Posteriormente se ha afirmado que el juzgado municipal de esta villa ha subido al puerto con objeto de reconocer el sitio donde fué hallado el cadáver, hasta hoy no identificado. De ser ciertas dichas noticias algo grave debe ocurrir, pero como el asunto está *subjudice*, el sumario aclarará el hecho, hoy misterioso al parecer.

Entre los elementos liberales de esta villa, que por abolengo somos muchísimos, ha causado gran entusiasmo la noticia de que nuestro diputado el Sr. Conde de Xiquena había sido nombrado ministro de Fomento, quien seguramente, valido de sus arraigados prestigios y del interés que ha mostrado por el fomento de su distrito, enderezará en esta villa algunos entuertos que, al amparo de la dominación conservadora, se han hecho con toda garantía e impunidad.

Aquí, hasta hoy, siempre igual. Los mismos perros con diferentes collares. La voluntad de uno, imponiéndose á la de todos, y la conveniencia y capricho propios, eliminando la voluntad y necesidades de los demás. Suponemos que pronto mejoraremos, y que dando á cada uno lo suyo, desaparecerá esa forzosa tutela en que nos tenían sumidos los enhorabuena despachados conservadores.

Le saluda su buen amigo. *El Corresponsal.*

CARTA DE HECHO

7 Octubre de 1897.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Muy señor mío y querido amigo: Hora es ya de que este desgraciado y atribulado partido conciba alguna esperanza para remediar los males que le agobian y aniquilan. Hasta hace ocho días todo era penas y angustias, y tal aniquilamiento en sus fuerzas que, faltar de toda áncora de salvación, había caído en un marasmo que le impedía darse cuenta de su situación: á este estado nos había conducido, más que nada, la exacción del tributo tan grande como pesado de la guerra. Apenas si habrá ya pueblo alguno que no toque sus fatales consecuencias: sin pensar en otros, de éste han muerto ya en el país de los cementerios, Cuba, en vez del cementerio de España, tres ó cuatro mozos; otros tantos han venido tullidos, y para que nada falte están en vísperas de ir nada menos que cinco del reemplazo actual ¿Cómo, pues, estarán estas desconsoladas familias?

Por unas y otras razones, comprenderá V muy bien la alegría que en todos los semblantes de Hecho se refljó (tal vez no sucediera lo mismo en alguno que no tiene hijos para la guerra), al saber el cambio político que se operaba, porque en él encuentran, si no la salvación, cuando menos algún consuelo. Pero cuando se ha visto una verdadera reacción en estos habitantes ha sido al saber que el digno y caballeroso diputado por este distrito, ha sido objeto de la distinción tan honrosa como merecida, nombrándole ministro de Fomento.

La satisfacción ha llegado á su colmo. A pesar de cien pesares, y de no tener una *perra* chica para alegrarse, porque á tal periodo de decadencia hemos llegado los pocos que quedamos sin emigrar á Francia ó América en busca de pan y trabajo, á pesar de todo, tan pronto como se supo en Hecho tan fausta nueva, todos los admiradores del excelentísimo Sr. Conde de Xiquena, como tocados por un resorte, se apresuraron á una reunión en donde pudieran expansionarse, dando vivas sin cesar al Sr. Conde, á cuya salud se pronunciaron muchos y variados brindis tan improvisados como llenos de cariño, satisfacción y esperanza, terminando con la organización de una rondalla al estilo del país que recorrió las calles dando iguales vivas en su trayecto, á los que contestaba la multitud con frenesí ante la idea del bien que nos espera con la sabida al poder del partido en quien toda España cifra su porvenir y en particular esta región del eximio ministro de Fomento. ¡Viva Xiquena!

De usted afectísimo s. s. q. b. s. m., *El Corresponsal.*

NUESTRA CARTERA

Una vez terminada su licencia ha regresado á esta ciudad el digno teniente coronel de Carabineros D. Prudencio Ramajos, encargándose de la comandancia del cuerpo.

Procedentes de los ejércitos expedicionarios de Ultramar, han sido socorridos por la ambulancia de la "Cruz roja", en esta ciudad, los soldados Sa-

turnino Sánchez Galindo y Sebastián Laborda, de Jaca, y Joaquín Serrano, de Embún.

Son muchas las personas de esta ciudad que, en vista del variado programa de fiestas, se dirigen á Zaragoza, con objeto de pasar en la capital de Aragón los días de festejos en franco esparcimiento.

En la próxima semana serán trasladados desde Barcelona al panteón de familia en esta ciudad, los restos de la señora D.^a Manuela Ara de Laguna, esposa querida que fué del ilustrado capitán de ingenieros D. Sixto, y emparentada con respetables familias de nuestra predilecta consideración.

Después de pasar unos días en Jaca, ha regresado á Ayerbe y Huesca nuestro querido amigo don Francisco Gavín.

Atrevidos en sus investigaciones y actuando de profetas, los *conservadores* de aquí empiezan señalando vida al nuevo ministerio, asignándole una breve de tres meses, idéntico plazo al que señalaron á este humilde semanario. Si ahora aciertan en sus augurios tanto como cuando LA MONTAÑA nació, para rato hay caldo! Mucho nos tememos que á pesar de los *sobrados prestigios políticos* creados al calor del cambio de ideas, se equivoquen en sus vaticinios, y al ver la irrealización de éstos, tal vez sueñen con algún cambio de postura, á que están acostumbrados.

Con motivo de ser mañana su fiesta principal, la asociación de hijas de María, celebrará en la iglesia de Santo Domingo los siguientes cultos: á las siete de la mañana comunión general y á las diez misa solemne con sermón que predicará el reverendo P. Elías Serrano, de las Escuelas Pías de esta ciudad.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo el ilustrado farmacéutico de Javierrelatre don Manuel Torner.

Nuestro estimado amigo y correligionario el excelentísimo Sr. Marqués de la Cadena, acompañado de su distinguida familia, ha salido para su residencia de Zaragoza, después de haber pasado el verano en su casa de esta ciudad.

Siendo cada día más numeroso el abuso que algunas personas cometen escribiendo en las tarjetas de visita, en los periódicos, en las fajas de éstos y quien coloca dentro de los segundos cartas, franqueándolos como impresos, el señor administrador de Correos nos ruega llamemos la atención del público para que no emplee ese medio, pues según reglamento serán tasados cuantos impresos se hallen en esas condiciones como cartas y por tanto por su peso total.

Nuestros queridos amigos D. Victorián Aventín y D.^a Fernanda Vidal, pasan por el duro trance de haber visto morir á su encantadora hija Fernanda, á la temprana edad de tres años y medio, niña que hacía las delicias de sus padres. Pueden creer nuestros amigos que llevamos parte muy sincera en su justísimo pesar.

El tiempo ha refrescado grandemente y las tempranas escarchas vienen ya bañando el suelo. A pesar de ello, manteniéndose sereno, y la siembra, bastante adelantada, se practica bajo malos auspicios, por la ausencia de la tan necesaria agua, que hace bastante tiempo no ha regado nuestro campo.

Después de haber permanecido durante muchos años en esta ciudad, dedicándose al comercio, en el que llegó á conquistarse el aprecio y consideración general, ha variado de residencia, trasladándose á Zaragoza, nuestro amigo D. Ramón Laviña.

Ultimos momentos de un ambicioso.—Copiamos de *El Imparcial*: "El Sr. Castellano, en su testamento, ha coronado su larga carrera de desaciertos en el ministerio, con un acto que ha sido muy censurado; la cesantía del antiguo contador de la Sala de Ultramar del Tribunal de cuentas D. Juan Soto y Torres, para colocar en su lugar al que todavía es gobernador civil de Zaragoza D. Clemente Martínez del Campo, que ha prestado grandes servicios políticos al exministro de Ultramar.

¡Qué mal parado ha quedado D. Tomás! ¡Cuánto sentimos que sea aragonés!

Nuestro exgobernador (con sumo placer escribimos el *ex*) D. Rafael Cistué, también se ha permi-

tido el *pobracho* hacer un codicilo, y en él ha impuesto unas cuantas multas de despedida, algunas de las que afectan á amigos nuestros de Jaca. Buen viaje, Sr. Cistué, y con relación á las multas, ya hablaremos.

Durante los días de la próxima feria vendrá á Jaca y se hospedará en la fonda de Mur, nuestro amigo el acreditado cirujano-dentista D. Francisco Ortiz, el que recibirá en consulta á su numerosa y distinguida clientela de esta montaña.

El Sr. Ortiz ha visitado recientemente los principales gabinetes odontológicos de Madrid y Lisboa, y nos consta que ha traído á Huesca todos los adelantos que allí ha encontrado, pudiendo competir, con ventaja, con los mejores de su clase.

Después de haber hecho uso del *recesit* en Undués Pintano, su pueblo natal, y con objeto de dar comienzo á las tareas escolares, el jueves llegó á esta ciudad el ilustrado canónigo lectoral de esta Catedral D. Dámaso Sangorrín.

Ha fallecido en Huesca la respetable señora doña Eduvigis Montestruc, esposa del rico propietario de dicha capital D. Manuel Sánchez, y madre de nuestro estimado amigo el muy competente Secretario del municipio oscense, D. Manuel.

Significamos á la distinguida familia de los señores Sánchez, la expresión de nuestro sentimiento, asociándonos á su justo dolor.

En la madrugada de hoy ha pasado á mejor vida, el laborioso y conocido conserje del casino "La Unión Jaquesa", Ignacio Sarasa, que por su honradez y carácter atento y afable, había sabido captarse las simpatías de cuantos le conocían. Su muerte será seguramente muy sentida por los numerosos socios de aquel centro de recreo, que le querían de verdad.

A su familia, sumida en el mayor de los desconuelos, acompañamos en el justo dolor que esta desgracia la motiva.

El joven y reputado médico, nuestro buen amigo D. Manuel del Olmo, ha trasladado su residencia de Aragüés del Puerto á la villa de Ansó, por haber sido nombrado para ejercer su profesión en el partido médico de la citada villa.

AVISO A LAS SEÑORAS

B. LARRUGA anuncia á su numerosa y escogida clientela de Jaca, que muy en breve, tan pronto como se reciban de París los últimos modelos, llegará á esta población con un variado surtido en sombreros para señoras y niñas. Se hospedará en la calle de la Flor, 8, 3.^o

MAGIN IBARZ, esterero, ofrecerá á sus clientes dentro de muy breves días, un abundante y variado surtido en alfombras y esteras de invierno. El mismo se encargará de colocarlas.

VARIEDADES.

DESPUÉS DEL CIELO ARAGÓN

Por estar próximo el día de la Pilarica reproducimos los siguientes hermosos versos, sintiendo desconocer el nombre del autor, que bien merece figurar al pie de los mismos.

La Virgen Madre de aquel
Inmaculado Cordero
Que en afrentoso madero
Dió su sangre y bebió hiel.
Mucho antes de compartir
El trono augusto de su Hijo,
«Un trono de piedra, dijo,
Quiero en la tierra erigir.
No basta para consuelo
Del pobre linaje humano
Que yo le tienda mi mano
Desde las cumbres del Cielo,
Es menester que el valor
De mi intercesión comprenda
Teniendo mi efigie en prenda
De mi maternal amor.
Sé que á pesar del encono
De la enemiga serpiente
Todo pueblo y toda gente
Se postrará ante mi trono.
Mas para que esté seguro,
que lo guarde un pueblo quiero
De fe viva, alma de acero,
Y corazón de oro puro.»

Dijo: y mirando á sus pies
Cuanto el universo encierra,
No vió otro pueblo en la tierra
Como el pueblo aragonés.
Y allí del Ebro en la orilla
Donde el apóstol rezaba,
El trono se levantaba
De la Virgen sin mancilla.
Trono esplendente de luz,
Manantial de eterna gloria
Que es de la iglesia la historia
Complemento de la cruz.
Por sus rayos soberanos
En la tierra del Pilar
Nunca han podido brotar
Ni apóstatas ni tiranos.
Y el mundo asombrado ve
Que siempre en íntima unión
Han vivido en Aragón
La libertad y la fe.
Allí costumbres y leyes
Fueron perfectos dechados,
Y valientes los soldados
Y magnánimos los reyes.
¿Y cómo no, si al Pilar
Iban todos á beber
La ciencia para saber
Y el valor para luchar?
¡Ah! Bien se puede decir
Que si la Virgen quería

Dos tronos donde debía
Reinar después de morir,
Fuè su designio profundo
Al poner su amante anhelo
El primer trono en el cielo
Y en Aragón el segundo.

MERCADO DE CEREALES

Continúan animados los mercados y afirmándose el alza que indicamos se había iniciado en la quincena anterior. El mercado del domingo último en esta ciudad estuvo poco animado, debido á ser la festividad de Ntra. Sra. del Rosario, que nuestros montañeses celebran con gran solemnidad, por lo que las pocas partidas que entraron en almudí, fueron muy solitarias y vendidas á mayor precio que en los domingos anteriores.

Precios que han regido durante la semana:
Lérida.—Trigo monte, clase superior, de 19'25 á 20 pesetas la cuartera de 73'36 litros. Id. id. corriente, de 18'50 á 19 id. id. clase floja, de 17'50 á 17'75 id. Cebada, de 7 á 7'50 id.
Zaragoza.—Trigo Catalán, de 24 á 24'50 pesetas hectólitro: hembra, de 22'30 á 22'86; huerta, de 21'18 á 22'02. Cebada, de 8'28 á 10'15 pesetas hectólitro.
Jaca.—Trigo, de 4'80 á 5'10 pesetas la fanega, con peso de 18 kilos. Cebada, á 2'75 id.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos y cultos de la semana.

10 DOMINGO.—La Maternidad de la Virgen María.—Ntra. Sra. del Remedio. Santos Daniel, Peulino, Francisco de Borja, Luis Beltrán y Sabino, y Santa Eulampia.
11 LUNES.—Ntra. Sra. de la Almudena. Santos Germán, Nicasio, Fermín, Diego Alemán y Emiliano ó Millán, y Santa Plácida.
12 MARTES.—Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza. († en Aragón.) Santos Cipriano, Félix, Maximiliano, Salvino y Serafín.
Da principio la novena en la capilla del Pilar.
13 MIÉRCOLES.—Ntra. Sra. de Monteverde. Santos Angel, Daniel, Fausto, Florencio, Eduardo, Gerardo y Venancio, y Santa Felidonia.
14 JUEVES.—Ntra. Sra. del Arco. Santos Calixto, Gaudencio, Carponio, Evaristo, Saturnino, Bucardo y Bernardo, y Santa Fortunata.
15 VIERNES.—Ntra. Sra. de Miguclicia. Santos Bruno, Agiteo, Fortunato, Lúpulo y Modesto, y Santas Aurelia, Tecla y Teresa de Jesús.
16 SÁBADO.—Ntra. Sra. de Aguasvivas. Santos Elfidio, Grato, Florentín, Bercario y Galo, y Santa Máxima y la Beata María de la Encarnación.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCIÓN DE ANUNCIOS



Los días del 10 al 16 del mes actual, á las diez de la mañana, se celebrará el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia del Carmen de esta ciudad por el alma de LA MUY ILUSTRE SEÑORA

Doña Dolores Arrizabalaga de Ballarín

E. P. D.

Su esposo, hijos y demás parientes, ruegan á sus amigos la encomienden á Dios y la asistencia á alguna de las mencionadas misas, caridad que agradecerán sinceramente.

LA INDUSTRIAL ARAGONESA

FÁBRICA DE CHOCOLATES CON MOTOR HIDRÁULICO
Depósito General: ECHEGARAY, 6, JACA.

Se hallan de venta en esta ciudad en los establecimientos de D. Manuel Casajús, don Manuel Betés, D. Juan Domínguez, D. Mariano Echeto, Sres. Ara y Estallo, D. Cándido Lacort y D. Juan García.

Desde 1.º de Noviembre queda abierta la

ACADEMIA DE DIBUJO

DE

FERMÍN SANCHEZ VIZCARRA
Bellido, 6, Jaca.

Lecciones de geometría, dibujo natural, lineal y de adorno.

Horas de clase de 8 á 10 de la noche.

Clase especial para señoritas.

Se hacen ampliaciones y reproducciones al lápiz y al óleo y toda clase de dibujos.

DIBUJOS PARA BORDAR

SE ARRIENDA el segundo piso de la casa número 8 de la calle del Zocotín. En el principal de la misma informarán.

JURISPRUDENCIA CIVIL DE ARAGÓN

RECOPILADA Y ORDENADA

SEGÚN EL PLAN DEL CÓDIGO CIVIL

POR

MARIANO RIPOLLÉS Y BARANDA

CATEDRÁTICO DE DERECHO DE LA UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

Se ha publicado el segundo tomo de esta importantísima obra, que se halla de venta en la

LIBRERÍA DE RUFINO ABAD

GARBANZOS FINOS CASTELLANOS

DE EXCELENTE COCHURA

(NUEVA COSECHA)

Acaban de recibirse en LA JACETANA

JUAN LACASA

MAYOR, 17, ESQUINA A LA DEL OBISPO.

Arroces, Azúcares, Pastas para sopa, Especies, Cafés, Galletas «Viñas» y «Olibet», Salchichón de Vich, etc., etc.

COMERCIO DE CÁNDIDO LACORT

OBISPO, NUM. 15.

Nueva colección de paraguas fin de siglo en seda, lana y algodón con puños novedad para señora y caballero: precios baratísimos. Corbatas, cuellos y puños de hilo. Guantes de abrigo, mitones y medias en todos tamaños.

FRENTE Á LOS PORCHES

L. COSTA

JACA

ECHEGARAY, 7.

Se han recibido grandes existencias para la próxima temporada de invierno

PRECIOS ECONÓMICOS

L. COSTA

ECHEGARAY, 7

JACA

Desde San Miguel se arrienda una habitación propia para labrador en la calle Ancha de Santo Domingo, número 9. En la misma informarán.

SE ARRIENDA una habitación en segundo piso, calle Mayor, 41.—Informarán en el principal de la misma.